

## EL AHORRO.

### **La tasa de ahorro de los hogares alcanza su nivel más alto en 10 años**

**La renta en reserva de las familias alcanza el 18,8% del total y llega al 24,7% en el cuarto trimestre**

**EUROPA PRESS - Madrid - 05/04/2010**

La tasa de ahorro de los hogares e instituciones sin fines de lucro se situó en el 18,8% de su renta disponible en 2009, máximo anual desde que se inició la serie en el año 2000 y cifra 5,9 puntos superior a la de 2008, según ha informado hoy el Instituto Nacional de Estadística (INE).

En el cuarto trimestre del año pasado, esta tasa alcanzó el 24,7%, su valor máximo trimestral hasta la fecha, porcentaje que superó en 1,3 puntos al de un año antes. Sin embargo, tomando como referencia los últimos cuatro trimestres (desde el primer trimestre de 2009 al cuarto trimestre de ese mismo año), modera su repunte al 18,8%, casi medio punto más respecto al periodo precedente.

En cuanto a la utilización de esta renta, el INE destaca que el gasto en consumo final de los hogares cayó un 0,4% en este periodo, lo que provocó que el ahorro alcanzase los 47.741 millones de euros, un 7,1% más.

Así, el valor total de ahorro de los hogares españoles se situó en 135.925 millones de euros en 2009, y su necesidad de financiación alcanzó los 74.604 millones de euros, el 7,1% del PIB. El ahorro generado por los hogares, unido a un saldo positivo de 5,675 millones de euros por las transferencias netas de capital percibidas, fue suficiente para financiar el volumen de inversión de este sector, que alcanzó los 66.996 millones de euros el año pasado, un 26,4% menos que en 2008.

***Fuente: [www.elpais.com](http://www.elpais.com). Lunes, 5 de abril de 2010.***

- Define el concepto de renta disponible que aparece en el texto. ¿Cómo se calcula?  
¿Para qué se utiliza?
- Explica las razones por las que la gente ahorra. ¿Por qué es tan importante el ahorro en una economía?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos.

## EL DÉFICIT COMERCIAL

### China registra en marzo su primer déficit comercial en seis años

**El dato puede significar un cambio de tendencia en un país dependiente de sus exportaciones**

**EFE / EL PAÍS - Pekín - 10/04/2010**

La balanza comercial de China registró un déficit de 7.240 millones de dólares (5.375 millones de euros) en el pasado mes de marzo, según informó la Administración General de Aduanas. Es la primera vez en seis años que este gigante económico se encuentra en esta situación (el último déficit fue en abril de 2004).

Esto supone un cambio de tendencia en un país que tradicionalmente ha dependido de las exportaciones, especialmente de productos de bajo precio y valor añadido, para mantener su rápido crecimiento económico -en torno a un 10 por ciento anual- en las últimas tres décadas. Hace tan solo tres meses, la misma Administración General de Aduanas de Pekín daba a conocer que las exportaciones del país ascendieron en el mes de diciembre a 130.700 millones de dólares, aumentando, tras 14 meses de caída, un 17,7 % con respecto al mismo mes de 2008. Las importaciones aumentaron en mayor medida, un 55,9 % (112.300 millones de dólares). Datos que le dejan muy cerca de superar a Alemania como el primer exportador mundial.

El comercio exterior del país asiático ascendió el pasado marzo 231.460 millones de dólares (171.846 millones de euros), el 42,8 por ciento más respecto al mismo mes del año anterior. Las exportaciones en el tercer mes del año llegaron a 112.110 millones de dólares (83.235 millones de euros), el 24,3 por ciento más que en el mismo mes de 2009, mientras que las importaciones totalizaron 119.350 millones de dólares (88.610 millones de euros), una subida del 66 por ciento.

El total acumulado del año (enero-marzo) presenta una balanza positiva para China de 14.490 millones de dólares (10.758 millones de euros), aunque éste superávit es un 76,7 por ciento menor que el del mismo periodo de 2009, destacaron los datos de las aduanas chinas, citados por la agencia oficial Xinhua.

La crisis financiera ha dañado especialmente las exportaciones del gigante asiático, en el que miles de fábricas cerraron sus puertas como consecuencia de un descenso de demanda desde Occidente.

A pesar de estos datos, se prevé que China supere este año a Japón como segunda potencia económica del mundo. Una posición que tiene a su alcance teniendo en cuenta que en un año de grave crisis financiera internacional, China creció un 8,7 por ciento (3,48 billones de euros).

**Fuente: [www.elpais.com](http://www.elpais.com). Sábado, 10 de abril de 2010.**

- Define el concepto de déficit comercial.
- De las teorías explicativas sobre el comercio internacional, ¿cuál se ajusta más a la realidad de un país como China?
- Relaciona el déficit comercial con una apreciación o depreciación de la moneda china. ¿Qué implicaciones tiene en cuanto a la política monetaria y fiscal?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos

## LA PRESIÓN FISCAL

### **La presión fiscal en España roza por primera vez la media de la UE a 27**

Carlos Sánchez.

España ha dejado de ser un *paraíso* en términos de presión fiscal. Los datos que dio ayer a conocer Eurostat indican, en concreto, que por primera vez desde que España aparece en las estadísticas comunitarias la presión fiscal -incluidas las cotizaciones sociales- roza ya la media de la Unión Europea a 27. En concreto, se situó en el año 2007 -últimos datos publicados- en el 37,1% del PIB, tan sólo cuatro décimas por debajo de la media de la UE en términos aritméticos, es decir sin ponderar el peso de cada país. Si se tiene en cuenta este factor, la distancia sería de 2,7 puntos.

Los datos de Eurostat reflejan un imparable aumento de la presión fiscal en relación al PIB, hasta el punto de que ha crecido en 4,4 puntos desde el año 1995, lo que supone el cuarto mayor avance de la UE a 27, tan sólo superado por Chipre, Malta y Portugal. En el conjunto de la Unión Europea, Dinamarca y Suecia -con una presión fiscal que supera el 48% del PIB- son, con diferencia, los países en los que los ciudadanos pagan más impuestos. Por el contrario, en Eslovaquia y Rumania es donde la tributación es más baja, ya que no llega al 30% de sus respectivos PIB.

Buena parte de la presión fiscal que existe en España tiene que ver con las altas cotizaciones sociales que pagan trabajadores y empresarios, que se sitúan entre las más altas de Europa. Incluyendo cuotas a la Seguridad Social, España se coloca en el puesto número 13 en cuanto a presión fiscal, pero si se excluyen las cotizaciones que se pagan para mantener el sistema público de protección social, este país baja en la clasificación hasta el número 17. En este caso, la presión fiscal se situaría en el 24,9% del PIB, con un avance de cuatro puntos respecto del año 1995.

Los datos de Eurostat reflejan, igualmente, que en el caso español la presión fiscal descansa fundamentalmente en la imposición directa, los tributos que gravan en función del nivel de renta del contribuyente y no en relación al gasto en consumo. Hasta el punto de que en esta clasificación España ocupa el puesto número 25 de los 27 posibles, tan sólo por detrás de Eslovaquia y la República Checa. Los impuestos indirectos, de hecho, representa el 12% del PIB, claramente por debajo del 14,3% en la Unión Europea a 27.

**Fuente:** [www.cotizalia.com](http://www.cotizalia.com). 23/06/2009.

- Define el concepto de presión fiscal.
- ¿Crees que pagamos muchos impuestos?
- ¿Cuáles son las contrapartidas de tener una mayor presión fiscal?
- ¿Crees que es importante la presión fiscal de cara al sostenimiento del Estado del bienestar?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos.

## LOS TIPOS DE CAMBIO

### China se prepara para aceptar una mayor apreciación del yuan

**La presión de EE UU y el repunte de la inflación hacen prever un paso hacia un tipo de cambio más flexible.**

**Cristina de la Sota - 10/04/2010**

La baja valoración del yuan, la divisa china, ha vuelto al primer plano de la actualidad al convertirse, una vez más, en la causa de la escalada de tensión entre EE UU y China. Desde mediados de 2008 el país asiático ha limitado la fluctuación de su divisa frente al dólar, un control a la apreciación del yuan que proporciona una fuerte ventaja competitiva a las empresas exportadoras chinas y que le ha costado fuertes críticas de EE UU, país que achaca a este efecto la pérdida de puestos de trabajo. La guerra comercial entre las dos potencias se perfila como una amenaza para la economía mundial aunque acontecimientos recientes apuntan a posibles acuerdos.

Estados Unidos exige una mayor flexibilidad en el tipo de cambio que permita que la divisa china se acerque a su valor real, pues los economistas estiman que está infravalorada entre un 25% y un 50% respecto al dólar. Una debilidad cambiaría a la que se atribuye también el superávit comercial de China y su papel en la crisis por los desequilibrios que generó a nivel mundial la abundancia de crédito barato, así como el movimiento de capitales en busca de rentabilidades ante el exceso de liquidez en manos asiáticas.

Hasta 2005 China mantenía un tipo de cambio fijo respecto al dólar. Desde julio de ese año pasó a depender de una cesta de divisas y se apreció cerca del 20% respecto al dólar. Sin embargo, desde mediados de 2008 China ha mantenido la divisa bastante estable en el entorno de los 6,82 yuanes por dólar.

Esta política de cambio ha ayudado a China a mitigar el efecto de la crisis en las exportaciones pero el control cambiario no sólo trae ventajas. "Es el momento justo para que China deje su política actual. El PIB ha rebotado el 10,7% en el último trimestre de 2009 y sigue acelerándose, apuntando al riesgo de sobrecalentamiento. China crece mucho más rápido que sus socios comerciales, por lo que mantener la política actual invita al proteccionismo. Tomar una decisión sobre el yuan va en el interés de China", explican desde HSBC.

Una mayor flexibilidad del tipo de cambio puede traer otras ventajas a China. "Evita fuertes fluctuaciones en el tipo de cambio efectivo", añade Peng, al tiempo que una apreciación de la divisa a largo plazo puede ayudar a reducir la dependencia de China de las exportaciones al promover la demanda doméstica y facilitar la llegada de recursos a los sectores no exportadores.

**Fuente: [www.cincodias.com](http://www.cincodias.com). 10/04/2010**

- Explica los diferentes sistemas de tipos de cambio que has estudiado. Según la noticia, ¿cuál está utilizando China?
- ¿Qué factores identificas en el texto que influyen en una apreciación del yuan? ¿Cuáles serían las consecuencias de esta apreciación?
- ¿Cuáles son las ventajas de tener una moneda fuerte? ¿Crees que la política cambiaria de China va en este sentido?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos.

## Un ejército ecologista espera la marea negra

Miles de voluntarios están parados hasta que la mancha llegue a la costa. Se entrenan en la limpieza de aves y tortugas.

ISABEL PIQUER. ENVIADA ESPECIAL.

Mozart Dedeaux está muy frustrado, y no sabe muy bien qué hacer. Encargado en Pascagoula (Misisipi) de la Audubon Society, la sociedad protectora de pájaros más respetada de Estados Unidos, no tiene consignas, no tiene medios y no tiene una clara idea de lo que va a pasar. Los ecologistas prevén un desastre medioambiental, pero como la marea negra no ha llegado a las costas, de momento **no son objetivo prioritario de las operaciones conjuntas**. Algunas informaciones aseguraban ayer, al cierre de esta edición, que manchas de fuel habían llegado a las islas Chandeleur, en Luisiana, aunque el alcance y tamaño de esa mancha no fue confirmado.

"Es demasiado temprano para poder estimar cual será el impacto", dice Sheryan Epperly, de la Administración Nacional del Océano y la Atmósfera (NOAA). Han establecido cuatro áreas en todo el golfo para tratar a los mamíferos contaminados; una en Nueva Orleans, otra en Gulfport (Misisipi) y dos en Florida, donde tienen el material.

Una vez más, BP ha tomado las riendas. En Misisipi, ha contratado a una agencia privada, Tristate, para gestionar la limpieza de los pájaros contaminados. Gracias al dinero de la petrolera, Epperly asegura que le ha llegado todo el material adicional. Eso supe, reconoce, "la descoordinación a nivel del Estado".

El efecto de la marea negra es difícil de medir porque "**el crudo es un material complejo, hay partes más volátiles y otras que permanecen**", dice Moby Solangi, presidente del Instituto para el Estudio de Mamíferos Marinos (IMMS por sus siglas en inglés) en Gulfport (Misisipi). "El daño sobre los animales depende de su nivel de exposición. Pero es una sustancia tóxica y, dependiendo de la cantidad y del tiempo, se producen daños", añade.

Aquí se hicieron las autopsias de las 38 tortugas que hace unos días aparecieron muertas en la costa. **Los resultados de la investigación no han sido concluyentes**, y el IMMS no puede asegurar que esas muertes se deban a la contaminación. Piensan que podrían haber sido los pescadores de gambas que las atraparon en sus redes.

"Los delfines, por ejemplo, se ven afectados doblemente. Primero al inhalar gases tóxicos que afectan sus pulmones y luego entran en el sistema sanguíneo, y luego al ingerir pescados contaminados", explica Epperly.

Fuente: [www.publico.es](http://www.publico.es). 07/05/2010.

- Define el concepto de efecto externo en Economía. ¿De qué tipo de efecto externo nos habla la noticia?
- Comenta las medidas que existen para solucionar el problema de la contaminación. ¿Crees que son efectivas?
- Comenta algún caso similar ocurrido en España. ¿Cómo fue la reacción popular ante ese acontecimiento?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos.

## LA GLOBALIZACIÓN

### **Gil (CC.OO.) rechaza globalización que no incluye derechos humanos ni laborales**

Toledo, 3 may (EFE).- El secretario regional de CCOO, José Luis Gil, ha inaugurado hoy en Toledo la exposición fotográfica "Trabajo digno, vida digna", una iniciativa que, en su opinión, muestra "la cara más amarga de la globalización incompleta que vivimos".

Así ha razonado que vivimos en un mundo globalizado a nivel económico, pero que, en cambio, "no ha globalizado todavía los derechos humanos y menos los laborales".

Y ha agregado que "no es de recibo que haya movimientos especulativos tan importantes a nivel económico y todavía tengamos fotografías como las de esta muestra que relatan la realidad cruda y dura de este mundo", en el que alrededor de 245 niños y niñas trabajan en Asia, África y América Latina y no van a las escuelas y carecen de todo tipo de formación.

Gil ha resaltado que en las veinticuatro instantáneas que recoge esta exposición "hay marginación, explotación, falta de derechos humanos, sociales y sindicales" y, por ello, "es un buen momento para que, aunque aquí estemos mal y estamos muy mal -ha recalcado-, nos concienciamos de que hay que trabajar para mejorar en todos los aspectos a nivel global".

En similares términos se ha expresado la secretaria regional de Mujer y Cooperación Internacional de CCOO, Kirsten Latrich, presente también en la inauguración de la muestra, quien ha destacado que, para este sindicato, "el trabajo decente es la única estrategia sostenible para salir de la pobreza, construir sociedades democráticas y lograr la cohesión social a escala mundial".

Pero, desgraciadamente, ha continuado, "el trabajo a nivel mundial es cada vez más precario" lo que afecta, de forma especial a algunos colectivos como los jóvenes, como evidencia el dato de que más de 85 millones de jóvenes no tienen trabajo, y a las mujeres, que reciben por su trabajo dos tercios que lo que ganan los trabajadores varones.

Latrich ha coincidido con el secretario general de CCOO en Castilla-La Mancha en la necesidad de construir un mundo en el que "el crecimiento económico vaya de la mano de la dignidad humana y del trabajo decente", dado que "los derechos laborales son derechos humanos".

Entre las imágenes que pueden verse en la muestra "Trabajo digno, vida digna", la secretaria regional de Mujer y Cooperación Internacional de Comisiones Obreras ha destacado las que reflejan el trabajo infantil de muchos niños y niñas, "en condiciones infrahumanas", en Centroamérica; el trabajo forzoso en la agricultura en Brasil o el desarrollado en condiciones de "alta peligrosidad" en países como la India.

En este punto ha subrayado que, según datos de la Organización Internacional del Trabajo, cada año, a escala mundial, más de dos millones de trabajadores y trabajadoras mueren en accidentes laborales o por enfermedades relacionadas con el trabajo.

Y ha concluido que, por todos estos motivos, Comisiones Obreras colabora con sindicatos en el sur de América Latina, así como en Palestina y en Marruecos, "para poder superar todas estas situaciones, fortalecer los sindicatos y poder defender mejor los derechos laborales en esos países".

**Fuente:** [www.abc.es](http://www.abc.es). 03/05/2010.

- Define el concepto de globalización. ¿De qué tipo de globalización habla la noticia?
- Destaca los aspectos más negativos de la globalización que aparecen en la noticia.
- ¿Crees que es correcta la expresión "globalización incompleta" que utiliza José Luis Gil?  
¿A qué crees que se está refiriendo?
- Expón la valoración personal que te sugiere la noticia. Justifica tu punto de vista con argumentos.